

/A TRAVERS L'HISTOIRE DE NOS VILLAGES



RENE MARTIN, ORIGINAIRE DE BAILLONVILLE, PHOTOGRAPHE SUR LE FRONT DE L'YSER

Être témoin et rapporter les événements qui s'étaient déroulés sur les champs de bataille ne date pas d'aujourd'hui. Cette transmission se réalisait de différentes manières selon l'époque où ils eurent lieu. Il y a très longtemps des sculptures, ensuite des peintures, nous témoignaient les guerres d'antan. Plus récemment les photos et articles de presse nous rapportaient, via leurs quotidiens, les heures vécues par les poilus dans les tranchées. A ce jour la télévision, Internet et les réseaux sociaux accaparent et nous inondent les images les plus sanglantes et parlantes.

René Martin naquit à Baillonville le 30 juin 1885. Lors de la Grand Guerre, il partit comme volontaire dans la campagne de l'Yser. Muni de son appareil photographique et de son trépied, **il prit environ 400 clichés durant son séjour au front.** Bien mieux que ce qu'aurait pu faire un récit, ses photos reconstituaient l'environnement de nos soldats, avec des détails réalistes et inénarrables. Mais si nous ignorons si notre photographe était déjà un amateur photographique avant la guerre, il avait fait un reportage remarquable de ce que furent les conditions de vie des soldats, du cadre des combats et parfois même il présentait le moment fatidique de cette épouvantable guerre, celle de la mort d'un proche.

Son travail avait-il été commandé par une institution, ou s'agissait-il d'une initiative privée ? Toujours est-il que celui-ci pouvait être soumis à la censure à tout instant. D'autre part, il était hors de question que la moindre pellicule ne puisse être exploitée par l'ennemi dans le cadre de propagande ou d'espionnage. Il s'agissait donc d'un exercice très périlleux, d'autant plus en ligne de front. Ne voit-on pas, même en ces temps modernes, des journalistes aux mains de l'ennemi soucieux de leur soutirer la moindre information intéressante ? A l'issue des hostilités, René Martin reçut une panoplie de distinctions honorifiques et devint commandant de réserve au 2^{ème} régiment des Chasseurs Ardennais. Pour sa participation lors de la guerre 1940-45, il reçut également la Croix de Guerre et est porteur de huit chevrons de fronts. Son nom est repris sur la plaque commémorative apposée sur le muret gauche du **calvaire de Baillonville.**



René Martin

Il s'était marié à Céline Baudry de Rendeux avec qui il eut deux fils, dont le premier, Frédéric, est né à Baillonville. La famille arriva à Rochefort le 10 juillet 1921. **René Martin y exerça la profession de notaire. Il décéda à Rochefort le 18 juillet 1955.** Les clichés font partie d'une collection privée détenue par la famille.

André Van Overschelde, (andre.vanoverschelde@skynet.be) pour le Cercle Historique.

Si l'histoire de nos villages vous intéresse, n'hésitez pas à consulter la page historique sur le site <http://www.sommeleuze.be/loisirs/culture/cercle-historique-de-somme-leuze/evenement>, et de vous adresser auprès de carpentierjessica@hotmail.be, Echevine à la Culture.